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專題 香港邁向無現金城市

讀完研究院課程後，陳張維（Wayne）

想了解香港的廣告市場，於是選擇留

在香港工作。起初到廣告公司工作，

做了三年，「那三年經驗很寶貴，因

為很貼近市場，也觀察到客戶的真實

趨勢，慢慢由印刷媒體的廣告轉移到

網上平台。」恰巧有中大同學去了騰

訊工作，說他們於網上廣告業務有空

缺，問他是否有興趣。「感覺未來都

▲  在中大讀廣告後，陳校友說透過課堂上
學到的案例，建立了一套實戰方法。
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▲  陳張維從廣告業轉到電子支付行業，藉此接觸消費的最前線。

在內地出生及長大的陳張維（12研究院廣告），
大學時本科修讀新聞學，但在實習過程中，發

覺自己喜愛的是商業傳播，決定繼續深造時，打算
轉向廣告發展。「當時有研究過各間大學的課程，
知道中大教廣告這科的導師，不少是廣告界的翹楚，
嘗試申請又幸運地獲得取錄。我覺得最受益的地方是
課程用大量案例及方法，教我做廣告如何『小錢辦大
事』。日後在支付行業工作時，也往往以『性價比』
為原則，懂得與不同持份者溝通，用最少資源達到最
大效益。」

是網上廣告為主，心想不妨一試。轉

到騰訊後，負責協調主要客戶在微信

上的廣告投放，留意到他們撥出的市

場預算不斷增加，就知道自己走對了

方向。」

經過三年時間，陳校友對公司旗下產

品，尤其是微信有了深入認識，逐漸

察覺到公司花了很多努力優化產品，

令它能重視客戶體驗，「原因是負責

廣告業務時，性質上是在較為中後台

的位置，因此能理解產品的邏輯。累

積了一定經驗後，發覺自己想在前線

工作，幫公司拓展或規劃新的產品，

當時微信支付剛好開始發展海外市

場，想內地微信錢包在香港或海外均

能使用，這是一件十分新鮮的事，可

以測試自己在另一個領域的能力，所
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以轉到支付方面發展。」

由港澳到南韓及中東開拓市場 

公司第一個給 Wayne的任務是到南

韓與當地免稅店傾談合作，方便中國

遊客以微信錢包於店內購物。這些前

線的落地經驗，讓他有深切體會。

「多年來負責不同項目，發現真的要

對各行各業有一定認識。原因是支付

覆蓋的範疇很大，由零售、旅遊、餐

飲、交通等不同行業也有涉獵，所以

必須深入了解不同行業的需求及商業

模式，才能打造出切合他們需要的解

決方案。」除了理解各行各業的運

作，Wayne在開發不同市場時，更

要適應各地文化。「每個市場的消費

相關的基建及行為也略有不同，以中

東為例，他們採用無現金消費，但主

要集中於手機上以 NFC支付，用 QR 

code的場景較少，很多商戶配備的

終端機並沒有配備鏡頭，變相難以掃

描 QR code進行支付。作為外來人

到當地發展，就需要尊重他們原有的

發展路線及消費習慣，有時甚至需要

由零開始去尋求合適的方案，要緊記

世間上並沒有一套方案，能夠走遍全

世界的。」

由 2021年開始負責港澳市場的運營，

陳張維說電子支付這幾年發展一日千

里。「特別是經歷了疫情，全球大部

分國家都積極推動無現金消費，分別

在於採用 NFC或 QR code的技術，

但背後理念及想法都是向無現金進

發，甚至會有個別政府，以政策及法

例去推動電子支付，其中香港最明顯

的例子就是消費券，令電子支付的發

展變得更快、更全面。」作為世界上

最繁忙的城市之一，他認為香港任何

事情速度也很快，即使在實行電子支

付的決心上，也體現到這個地方的高

速步伐，「始終電子支付能減低生意

成本及提升效率，在香港的普及速度

算很快，雖然仍有為數不少的中小企

收取現金，但近年多港人北上消費，

開始感受到電子支付的方便，他們回

港營運自己的生意時，也會想加入更

多收費模式，這裡還有很大發展空間，

我們會繼續努力協助中小企轉型。」

接觸用家尋找解決方案

方便之餘，他提到電子支付還有意想

不到的槓桿效應。「例如去年幫澳門

政府規劃電子消費券，每次消費後會

有一張電子優惠券，顧客拿着優惠券

可以再去其他地方消費，而且由於消

費額愈高，優惠券亦會回贈較高金

額，增加了大額消費的動力，這是用

現金難以做到的。」電子支付覆蓋的

範圍豈止旅遊及消費，民生需求同樣

重要，陳校友說每天仍在努力優化不

同場景，「以中東市場為例，有不

▲  去年騰訊在香港舉辦「微信公開課」，陳張維（左一）與多個行業代表分享如何透過電
子支付帶動生意和效率。

▲  為不同行業引入電子支付方案時，
Wayne（右一）走到街上訪問的士司機，
聽取他們的想法及疑難。

陳張維小檔案

2012年 • 香港中文大學社會科學碩士

2014年 • 靈鋒有限公司媒介主管

2015年 • 騰訊廣告運營經理

2019年 • 微信支付跨境業務區域運營

2021年 • 微信支付港澳台市場負責人

2024年 • 微信支付港澳台 +

  中東市場負責人

少內地人到了那邊工作，他們想用最

慣常使用的電子錢包，又例如香港力

推人才計劃，多了內地人來港工作，

亦有更多年青人像我當年一樣來港讀

書，水、電、煤、學費都要用電子支

付，作為經營者，要想辦法令他們在

每個場景再微調得更好。」

總結在支付行業工作多年的經驗，

Wayne認為首要具備洞察力。「各

行各業不同商業模式都要深入思考，

每件事背後一定有它的邏輯，未弄清

楚整個脈絡之前就武斷地認為對方做

法不先進或有問題，是無法解決問題

的。我時常跟同事說要『走出冷氣

房』，坐在辦公室你見到的只有問

題，要走到街上才會找到答案，來自

客戶第一線的聲音永遠最真實，從他

們的角度來考慮，才能做到對社會有

幫助的東西。」




